LOS RESIDUOS DE DARWIN¹ Miquel Ortega Cerdà² y Gemma Tarafa³

Si han tenido la oportunidad de ver la excelente película "La pesadilla de Darwin" seguro que no les ha dejado indiferente. Comprobar la crueldad y complejidad de la realidad, y cómo personajes y situaciones tan diferentes como unos pilotos rusos, el tráfico de armas, y la exportación masiva desde Tanzania de la Perca del Nilo obtenida en el Lago Victoria a Europa, estaban íntimamente intrincados, deja habitualmente a los espectadores impactados y un tanto desconcertados.

Quizás recuerden también cómo una vez los filetes de la Perca del Nilo eran cuidadosamente preparados, empaquetados y enviados por avión a Europa, la cabeza y las espinas de la Perca del Nilo eran tostadas en condiciones sanitarias lamentables para su aparente consumo cercano al lago Victoria.

Si realizan unas cuentas básicas de la cantidad de Perca que se exporta a toda Europea se darán cuenta que o bien la población cercana al lago consume una cantidad ingente de cabezas y espinas, o bien sobran residuos de Perca cuyo destino no quedaba claro en la película.

Los no-residuos de África Subsahariana

Si fuéramos bien pensados podríamos pensar que los residuos se podían utilizar por ejemplo para generar pienso para la alimentación animal (éste es el destino de muchos residuos pesqueros por ejemplo en Europa), no obstante no es éste el destino, en verdad en toda la zona de los Grandes Lagos resulta difícil encontrar materia prima para la alimentación mediante piensos. El destino es diferente y no es un vertedero.

Para encontrar el destino final hay que irse unos 400 quilómetros más al nor-oeste y llegar a uno de los países más pobres del mundo, la República Democrática del Congo. Si se desplazan a la zona Nor-Este del país se encontrarán en el Nor Kivu, una región en la que durante los últimos 15 años han producido se ininterrumpidamente conflictos armados. Una zona donde la agricultura y la ganadería ha pasado de ser excedentaria a estar arruinada, una zona donde aún así continúan existiendo personas ricas dedicas al comercio de armas, minerales....y



Ilustración 1 Cabeza de perca del mercado de Butembo

¹ Este artículo de difusión ha sido realizado a partir de la información obtenida en la investigación realizada por Miquel Ortega, Gemma Tarafa y los equipos de Veterinarios Sin Fronteras de Uganda, RDC y Barcelona sobre los efectos de los tratados de libre comercio sobre el sector agrícola y ganadero en la zona de los Grandes Lagos (RDC y Uganda).

² Departamento de Veterinaria de la Universidad Autónoma de Barcelona y Ent, medio ambiente y gestión. (mortega@ent-consulting.com)

³ Observatorio de la Deuda en la Globalización gemma.tarafa@odg.cat

⁴ Darwin's Nightmare. Hubert Sauper. 2004. Más información sobre la película en http://www.darwinsnightmare.com/

cabezas, espinas y escamas de perca.

En todas partes cuecen habas, y mejor si es lejos

Si van al mercado Butembo, la capital comercial de la zona, no es difícil encontrar las cabezas, los restos y las escamas de los filetes de perca que llegan a Europa.

Poco importa si la administración sanitaria local (AGRIPEL) prohibió en un primer momento la venta del producto porque no cumplía ningún mínimo de seguridad para la alimentación (ni en su elaboración, ni en su transporte, ni en su comercialización). Incluso llegó a enviar a inspectores sanitarios para impedir la venta.



Ilustración 2. Restos y escamas del mercado de Butembo

Después de un periodo conflictivo los comerciantes que importan los restos de pescado los amenazaron de muerte y la administración se retiró. Hoy la venta continúa con pleno éxito, es el producto marino más barato del mercado y cuesta aproximadamente una cuarta parte del pescado entero (eso siempre que no te intoxiques claro, porque en ése caso no existe cobertura pública sanitaria en la zona y la existente es deficiente y cara para la capacidad adquisitiva de las personas de bajos recursos que compran los restos de perca – ver cuadro-). La salud de quién no tiene recursos es claramente barata.

Un sistema de sanidad insuficiente y caro

El sistema sanitario en la zona donde se venden los restos de la perca es claramente insuficiente (principalmente en recursos humanos y medicinas). Para visualizar el problema es suficiente con tener en cuenta que el hospital Matamda, el hospital general de Butembo (dónde viven 500.000 personas), tiene como todo personal 4 doctores, 15 enfermeras, y 2 administrativas para gestionar un hospital de 200 camas. El hospital pese a ser público no recibe ninguna financiación y se mantiene de recursos de la diócesis, de donantes privados y de los pagos que realizan los enfermos que acuden al hospital. De hecho muchos enfermos no pueden pagar los costes de la curación (que incluyen la integridad de las medicinas, la alimentación en el hospital y una cuota fija de entrada y por cada noche de estancia), por lo que es habitual que los pequeños agricultores no acudan al hospital y se refugien en la medicina tradicional

Recientemente la East African Comunity (Uganda, Kenia, Tanzania, Burundi y Rwanda) han firmado un acuerdo de partenariado (EPA) para el próximo año en el que se incluye un apartado específico sobre pesca⁵. De nuevo los acuerdos contienen los aspectos que más le interesan a la Unión Europea – es decir cómo incrementar el

-

⁵ Ver ¿Por qué la Unión Europea tuvo prisa para firmar los Acuerdos de Partenariado Económico (EPAs) con los países africanos?, Gemma Tarafa y Miquel Ortega para más información. http://www.quiendebeaquien.org/spip.php?article742

suministro del recurso marino a sus países – pero no contienen nada sobre todo aquello que rodea al comercio internacional y la gestión de los residuos.

Resulta paradójico constatar, una vez más, que al tiempo que la Unión Europea se proclama adalid de la sostenibilidad y por ejemplo se promueven para los productos europeos los estudios de análisis del ciclo de vida, el ecodiseño y la producción responsable (a través de los cuales se tratan de disminuir los impactos ambientales y sociales negativos desde la extracción de los recursos naturales hasta la disposición final del producto y los subproductos que se generan), éstas realidades se ignoren totalmente si los productos provienen del extranjero. ¿Tiene sentido que la Unión Europea continúe destinando recursos públicos -como es el caso - para la importación de pesca mediante un modelo pesquero que no garantiza unos mínimos en la gestión integral de la producción y el residuo? ¿Cuáles son los costes ocultos para la población de la República Democrática del Congo y Tanzania de la exportación Europea incentivada con recursos públicos? ¿Estaría dispuesta la población europea a admitir éstos costes como parte inevitable del modo de vida europeo aunque pueda perjudicar a otros ciudadanos?. Por ahora al parecer Europa se desentiende de los efectos "colaterales" de sus políticas de promoción de la importación, la responsabilidad ambiental Europea sí tiene fronteras.

Las fronteras Europeas son desde luego mucho más sólidas que las que mantienen Uganda y la República Democrática del Congo. En la práctica entre ambos países circulan de manera ilegal casi todos los productos, entre los que se encuentran armas, minerales, y los restos de la perca. ¿Tiene sentido acordar tratados internacionales Europa-EAC si en la práctica las fronteras entre los países de la ECA y otros como la República Democrática del Congo no existen para los productos? ¿Cómo asegurar en estas condiciones que los acuerdos Europeos con las diversas regiones africanas no tienen efectos perversos en sus vecinos más pobres?